

Noticiero de Soria

Sábado 12 de Agosto de 1899.

DIRECTOR Y PROPIETARIO: PASCUAL P. RIOJA

AÑO UNDÉCIMO.—NÚMERO 937.

Noticiero de Soria

(La publicación a más barata de la provincia)

Oficinas: Collado, 42, bajo.

Pago adelantado.

PRECIOS de suscripción:	Por tres meses.	Por seis idem.	Un año.
En Soria.....	1,25 pts.	2,50 pts.	4,50 pts.
Fuera de Soria.....	1,50 id.	2,75 id.	5 id.
Extranjero.....	2,50 id.	5,00 id.	9 id.

Avisos y Anuncios.

Se publican previo pago y convenio por líneas y según la extensión del texto.

Comunicados y Reclamos.

Por cada línea veinticinco céntimos de peseta.

¿De qué lado está el Gobierno?

Labor inútil es la que emplean los hombres públicos dando *interviews* a los representantes de la prensa y haciendo combinaciones y cálculos para el porvenir.

Entronizada arriba la anarquía mansa; instaurada como procedimiento gubernamental la indiferencia; respondiendo la política a las excitaciones populares con la más inexplicable apatía; es necesario que venga de abajo un movimiento poderoso que ponga en movimiento esa masa inerte y regularice las corrientes administrativas en manera que se consiga la tan anhelada regeneración.

Sueñan aquellos con la eternidad del poder, amenazando en caso contrario con la dictadura.

No los procedimientos de fuerza podrán estar acreditados en otras naciones, que están acostumbradas al régimen autoritario; pero no en un pueblo libre que ha sostenido por sí solo dos cruentas guerras de independencia, una de ellas de seis siglos, y está acostumbrado a respirar auras de libertad y democracia. Ni el remedio puede ser ese, ni el mal radica en un espíritu de revuelta que hace veinte años no existe en España.

Lo que aquí ha sucedido es que en esos cuatro lustros el pueblo ha tenido paciencia, esperando de los gobiernos medidas salvadoras, que a la vez que asegurasen la paz, permitieran a la riqueza pública desarrollarse y crecer; pero esas ilusiones desaparecieron por desgracia, y ya todos nos conocemos perfectamente para saber que la inoperancia se ha cernido sobre las cabezas de los partidos que han turnado en el poder.

Hoy tiene que venir esa dictadura del desengaño y escarnecido, pero no será, ciertamente, la tiranía de uno cimentada y nacida de su criterio, sino la tranquila y beneficiosa de las fuerzas productoras, haciendo marchar los negocios públicos por nuevos y más seguros derroteros. No traerá como cohorte pretoriana la ambición de mando y la sed de oro que han caracterizado estos últimos tiempos, porque ni las Cámaras de Comercio ni los que las representaron en la Asamblea de Zaragoza, ni los impulsores de estadistas al uso y costumbre de los políticos, ni les guía más ambición que la salud de la Patria.

A pesar de los ofrecimientos hechos ante la energía y decidida actitud de aquellos organismos, no vemos signos evidentes de

realización, ni siquiera esperanzas de que al finalizar las vacaciones parlamentarias se presenten los presupuestos con las economías pedidas por el país. Ni en Guerra, ni en Gracia y Justicia, ni en Fomento, ni en ninguna parte, en fin, se quieren disminuir las crecidas cantidades que son susceptibles de economizar y se prefiere que tengamos sesenta y ocho obispados para cuarenta y nueve provincias y sueldos de *veinticinco duros diarios* en la Armada (que ya no existe), a dar ese alivio al contribuyente y ese ejemplo de moralidad al extranjero que nos observa y estudia.

La parte sana del país, la que no se paga de convencionalismos, ni se deja embucar con promesas alhagadoras, se apresta a intervenir en la administración pública por modo eficaz; conoce que toda dilación, todo aplazamiento, puede agravar la situación, ya de suyo insostenible, y hace lo que ha debido hacer el Gobierno: estudiar las necesidades públicas y escogitar el remedio con toda urgencia. Si el gobierno del señor Silvela encuentra medios de ayudarse de ese movimiento, podrá conseguir, a la vez que sus propósitos, las simpatías populares; si por el contrario, persiste en ser un Gabinete más y en no entrar francamente en el camino de las reformas, pudiérase que la ola que determina benéfico movimiento se convirtiese en deshecha tempestad.

El dilema es claro y terminante: ó con la opinión ó contra la opinión.

De La Discusión.

A los harineros.

Dice el *Boletín de Comercio*, importante periódico de Santander:

«Va acentuándose el peligro que tantas veces hemos señalado en estos modestos escritos a los agricultores de Castilla.

Sin perjuicio de volver a ocuparnos con extensión de tan importante asunto, los invitamos a que se fijen en la nota de arribos a nuestro puerto y verán en ella que se reciben harinas del extranjero; harinas que vienen en condiciones completamente legales; pagando los derechos establecidos, y así hallan ventaja en usarlas sus introductores.

Coloquen frente a este dato, los conatos de firmeza y de alza de precios en sus mercados y vean si no es cierto, como venimos sosteniendo, la necesidad absoluta y urgente de reorganizar la explotación agrícola, si ha de evitarse su total ruina.»

Los productores castellanos deben tener en cuenta el aviso que procede de una ciudad como ninguna interesada en el progreso de la agricultura en Castilla.

COSAS DE LA EXPOSICIÓN EL VOLCAN DE LA EXPOSICIÓN DE PARÍS

La Exposición de París abundará en interesantes espectáculos, de los cuales será sin duda uno de los más curiosos el volcán artificial que se va a construir en Grenelle a la altura del Sena. La altura de este volcán será 328 pies, y el diámetro 435. En las laderas habrá caminos y senderos sombríos para uso de las personas que quierán subir a la cumbre.

El camino principal tendrá una anchura

de 25 pies, subirá espiralmente hasta la altura de 240 pies y tendrá de trecho en trecho algunas mesetas adornadas con plantas y flores, entre las cuales habrá cómodos asientos para descansar en ellos. A la altura de 120 pies se encontrará una plataforma circular de 30 pies de ancho y 1.000 de circunferencia, desde la cual podrá verse una gran parte de París.

A los 240 pies habrá otra plataforma de la misma anchura que la primera, pero de menos longitud, por estar más cerca de la cumbre.

La vegetación de esa montaña artificial será tan variada, que incluirá desde la espléndida flora del Mediterráneo, hasta las plantas que pasan la existencia luchando con el hielo de las más altas montañas naturales.

Además de los caminos y senderos ya indicados, habrá un tranvía de cable que llegará hasta la más alta galería. Por las noches la cumbre estará envuelta en nubes de humo y a horas determinadas habrá erupciones volcánicas arrojando chorros de lava que imitarán la más realística de los volcanes verdaderos. Dicha montaña, que será de tierra, tendrá una armadura metálica, para cuya construcción se necesitan 18.000.000 de libras de hierro y acero.

TONEL MONSTRUO

Una casa de Nancy construye para la próxima Exposición un tonel monstruo.

Mide dicho tonel nueve metros y medio de largo y otro tanto de alto, teniendo una capacidad de 4.200 hectolitros.

Las paredes tienen 24 centímetros de espesor en los extremos y 16 en el centro.

La madera empleada para fabricarle ha costado 60.000 francos.

Esa madera procede de las selvas vírgenes del Missisipi y ha sido preciso cortar cien árboles, previamente escogidos; el más pequeño de dos metros de diámetro, sin nudos, hasta una altura de diez metros.

De cada árbol se han sacado dos costillas; cada una pesa una tonelada, habiendo necesitado cuatro caballos para transportar cada una a la estación.

Toda la madera pesa 240 toneladas, y ha sido transportada en doce wagones.

El tonel, una vez terminado, habrá costado doscientos mil francos.

Hace siete meses que fué empezada su construcción y no estará terminado antes de medio año, trabajando en él unos 150 obreros.

LA SIEGA

Nos parece curioso insertar en qué meses se hace la siega en los diversos países del globo.

En Enero, en la Australia, Nueva Zelanda, Chile y algunas comarcas de la América del Sur.

En Febrero y Marzo, en la India y Egipto.

En Mayo, en el Asia Menor y Central, Argelia, Marruecos, Chile y Japón.

En Junio, en parte de España, California, Italia Meridional, Grecia, Oregón, Sur de los Estados Unidos, Portugal, Hungría, Turquía, Rumanía, Rusia Meridional, Estados Danubianos, Mediodía de Francia, Kentucky, Kansas y Colorado.

En Julio, en los condados del Sur, Este y centro de Inglaterra, Minnoscota, Illinois, India, Lichigan, Ohio, Nueva Inglaterra,

Nueva York, Virginia, Alto Canadá, Francia, España, Alemania, Austria, Italia, Suiza, Hungría y Polonia.

En Agosto, en la Gran Bretaña, Francia, Alemania, Bélgica, Holanda, Canadá, Dinamarca y Polonia.

En Septiembre, en Escocia, resto de Inglaterra, y América, Suecia y Rusia del Norte.

En Octubre resto de Escocia.

En Noviembre; en el Africa del Sur, Perú y Norte de Australia.

En Diciembre, en los Estados de la Plata, Chile y Australia del Sur.

Noticiero de Soria

Por un gran soriano.

Con sumo agrado damos cabida a la siguiente carta que el antiguo periodista, director de varias publicaciones sorianas y distinguido amigo nuestro señor Arjona, nos dirige honrándonos mucho en ello.

Dice así:

«Sr. D. PASCUAL PÉREZ RIOJA.

Mi distinguido amigo: Si quiere usted sumar un nombre más, siquiera sea tan modesto como el mío, a los siete que ya se interesan porque se conceda una recompensa a los eminentes servicios prestados a la provincia por el que, con mucha exactitud, podríamos llamar nosotros, parodiando a los ingleses, nuestro *gran anciano*, inscriba usted el mío en la lista, que espero ha de ser larga, pues en ello recibirá grande honra.

Y, ya que estoy con la pluma en la mano, permita que le recuerde en dos distintas ocasiones, una en *La Democracia* y otra en *El Diario* he iniciado yo algo parecido a lo que usted, con tan laudable acuerdo, intenta realizar al presente.

Digo entonces y repito ahora, por si pudiera ser de alguna utilidad, que la provincia de Soria debe haer con don Lorenzo Aguirre lo que hizo Bilbao con Trueba, Valencia con Llorente, Córdoba con Maraver, Segovia con Ochoa y tantas y tantas otras provincias agradecidas con sus hijos predilectos. Nombrarle su Cronista dándole una pensión decorosa.

Toda otra recompensa me parecerá muy laudable, pero poco eficaz. Los albums, los objetos de arte, las coronas, son cosas muy hermosas... pero que no dan sustancia al misero *puchero*. La gloria sería cosa sublime si no tuviéramos mas que alma, pero mientras tengamos la desgracia de llevar a remolque al endeble cuerpo, hay que acompañarla con un poco de pan para que no nos aplaste bajo su peso.

Yo no sé si será verdad como dijo Serra, ó quien lo digera:

Que Cervantes no cenó Cuando concluyó el *Quijote*

pero lo que si afirmo es que el gran ingenio castellano habría trocado de bonísima gana, un poco de la gloria póstuma que tanto, y tan en justicia, le ha prodigado la posteridad por unos cuantos cientos de doblones, contantes y sonantes, que le hubieran permitido salir de sus apuros.

No se encuentra, a Dios gracias, nuestro don Lorenzo en ese tristísimo caso; pero, créalo usted, amigo Rioja, vale más pensión y gloria, que gloria sin pensión.

Desearo que el más completo éxito, que el éxito que yo no tuve, corone sus patrióticas gestiones y prometiéndole ayudarle en lo poco que valga y pueda, se repite de usted atento amigo y s. s. q. b. s. m.

JOAQUÍN ARJONA

9 Agosto 99.

Sumado queda desde luego el nombre del señor Arjona en el lugar que le corresponde. Cuando, como él dice, se ocupó de este asunto, por cierto con gallardía digna de aplauso, a su lado nos tuvo y desde aquí, lo mismo que desde las páginas del *Recuerdo de Soria*, en pró de don Lo-

renzo Aguirre expresamos entonces cuanto en el alma sentimos y el corazón nos impulsara.

No queremos nosotros, ni debemos ser tampoco los que determinemos la forma en que el homenaje se realice.

Las Corporaciones provincial y municipal tienen sus representantes sorianos que todavía les resta que hablar como a muchos otros sorianos.

Nosotros creemos, que todo es lo merece el hombre consagrado a nuestro país y siendo así, dejamos campo abierto a cuantos deseen sumárenos que no hemos de dejar de celebrar la reunión oportuna.

Por apedrear un tren.

Noticioso el cabo de la Guardia civil Enrique Merino del puesto de Burgo de Osma de que los días 7 y 8 del actual había sido apedreado el tren mixto número 823 de la línea de Valladolid á Ariza,

Entre los kilómetros 58 y 59 de lo misma, hizo activas gestiones y con la fuerza á sus órdenes á las 24 horas logró detener á cinco jóvenes pastores, de 14 á 17 años el que más, sirvientes de la Colonia Encobral, los cuales convictos y confesos de su delito han sido puestos á disposición del Juzgado de instrucción por hecho tan vandálico.

El jefe de la estación férrea de Osma ha entregado varias piedras de las arrojadas, que le entregaron los maquinistas y viajeros del tren de referencia.

La Gaceta recibida hoy publica una real orden del ministerio de Fomento, disponiendo quede en suspenso el real decreto de 30 de Septiembre de 1898, que reorganizó los estudios de la Facultad de Filosofía y Letras, y se den en el curso académico próximo las enseñanzas de la forma y manera determinada en la legislación anterior al referido real decreto.

Días pasados se presentó ante la autoridad en el pueblo de Ventosa de San Pedro, el joven pastorcillo de 16 años de edad Hiladonso Hernández Benito con varias contusiones en la espalda, hombro, brazo y pierna izquierda, que el médico del pueblo calificó de menos graves y pronóstico reservado.

Manifiesto que se las había causado Manuel María Jiménez, natural de Cornago (Logroño) de 19 años de edad y de oficio labrador y colmenero por sospecha de que el Hiladonso le hubiese, catado y echado á perder unas colmenas que aquel tenía en el campo.

El agresor fué detenido por la Guardia civil.

Los alumnos que deseen probar asignaturas con el carácter de librés en los exámenes de Septiembre próximo en esta Escuela Normal elemental de maestros, deben presentar en la Secretaría de la misma los documentos necesarios, durante la segunda quincena del mes corriente.

Se ha dispuesto por la Dirección General de Establecimientos penales sea trasladado á la prisión celular de Madrid el preso don Pantaleón Rodríguez Calvo que se encontraba en la Cárcel Correccional de esta ciudad en calidad de transitorio por haber tenido que asistir á práctica de diligencias en esta Audiencia.

El subsecretario del ministerio de la Gobernación ha trasladado al Gobernador civil de esta provincia una real orden por la que se dispone que, cuando por su excesivo número, se haga absolutamente imposible socorrer ó asistir á los portadores que no sean naturales de la provincia, se les reintegre á los pueblos de su naturaleza, debiendo proveérseles de las cartas de caridad correspondientes y encomendar este servicio á la Guardia civil.

Ya es un hecho que vendrá á trabajar á la Plaza de toros de Soria, después del día quince del actual, la gran Compañía gimnástica, acrobática, cómica mímica y ciclística, que dirigen los renombrados artistas don Lorenzo Bernabé y don Francisco Picot, ambos bastante conocidos en nuestra capital.

Hay grandes deseos de asistir á estos espectáculos, únicos que en la actual temporada se celebrarán en esta Plaza de toros.

Se ha fijado por la autoridad gubernativa el plazo de ocho días, á partir desde ayer, para que los propietarios interesados puedan, si lo juzgan conveniente, entablar recurso, en la ocupación de fincas que en los términos municipales de Piquera y Peñalba de San Estéban han de ser expropiadas para la construcción del trozo segundo de la carretera de tercer orden de San Estéban de Gormaz al conán de la provincia.

Igualmente en el término municipal de Riva de Escalote para la construcción del trozo primero,

de la 2.ª sección, de la carretera de tercer orden de Puente Ullán á la Cuesta de Paredes.

Se ha hecho cargo de su destino el Ayudante de la Sección facultativa de Montes en esta provincia don Mario Fábrega, recientemente nombrado.

Varios diarios entre ellos La Anunciación Moderna, de Sevilla, proponen al ministro de la Gobernación que en lugar de tratar de limitar estaciones telegráficas, saque á subasta el arriendo del servicio telegráfico, conservando el Estado la alta inspección de las líneas y el Gobierno tocaría así el excelente resultado de esta reforma.

Mañana domingo celebrará junta la Directiva de la Cámara de Comercio de esta capital.

Seguramente que estimará en lo que significa la contestación que merece darse á un Comunicado que se ha publicado en La Región.

Y á la alusión que se nos hace, también daremos el correspondiente lugar.

Para el lunes próximo á la hora de costumbre está señalado en esta Audiencia provincial, un juicio oral por delito de hurto, procedente del Juzgado de Soria, siendo el procesado Segundo Vallejo; el magistrado ponente en esta causa ha sido el magistrado señor Sánchez, ejercerá de ministro Fiscal el señor Veira, el abogado defensor es el señor Ramírez y el procurador señor Aparicio.

Hay citados cuatro testigos.

Se asegura que el ministro de la Gobernación tiene ya hecho el tanteo de las reformas de las leyes provincial y municipal y pronto someterá á los presidentes de Diputaciones y Ayuntamientos, el cuestionario anunciado.

Miles de doctores dicen lo mismo sobre los Salicilatos del ismuto y serien... (Desconfianza de las imitaciones.)

D. GREGORIO RUIZ y SANCHEZ. Subinspector de segunda clase graduado.

Médico 1.º del Cuerpo de Sanidad Militar.

Cerrífico: Que he empleado los «Salicilatos de bismuto y cerio», preparados por Vivas Perez, en diferentes casos de diarreas; tanto en las apiréticas que siguen al destete, como en las crónicas sintomáticas de la tuberculosis, pudiendo asegurar, que el éxito ha correspondido á la indicación que trataba de llenar, cohibiéndose con prontitud toda clase de hiperemias intestinales. Esto, aparte de ser una preparación cómoda y de forma agradable hace que el producto preparado por el Sr. Vivas se haga recomendable.—Cartagena 26 de Mayo de 1883.—GREGORIO RUIZ.

Para las próximas fiestas de la villa de Vuesca ha sido ajustada la banda de música titulada Lira Soriana.

Existen actualmente en Argelia según las últimas estadísticas, 157.000 españoles dedicados á la labranza, que por tener familia en el país, ó por haber contraído lazos con argelinas ó francesas se han naturalizado en aquellos dominios.

Las dispepsias y dolor de estómago, se curan con el ELIXIR ESTOMACAL de Saiz de Carlos.

Matadero público. Durante la primera decena del mes actual se han sacrificado en el Matadero público de esta ciudad dos reses vacunas, 36 terneras, 8 carneros y 599 corderos.—Total de reses 645.

La tormenta de ayer.

Hacia días que amenazaba lluvia y no caían mas que gotas de fuego, volviendo el sol á atormentarnos de tal modo que temíase un gran desarrollo de enfermedades propias de la estación.

Ayer á las cinco de la tarde comenzó á caer lluvia gruesa, cerrándose enseguida los horizontes que oscurecieron la tarde y descargó una horrible tormenta cuyos desastres en el término de Soria y muchos pueblos inmediatos no pueden valorarse todavía, apreciándose ya inmensos daños.

En Soria y las cercanías.

Duró la lluvia y el granizo cerca de una hora y corrían los arroyos por las calles de la pobla-

ción uniéndose engrosados de unas á otras aceras. Muchas casas sufrieron esos desperfectos propios de una lluvia torrencial que rompe cristales de claraboyas, abre goteras y mueve tejas, filtrándose el agua por desvanes y resquicios yendo á parar á habitaciones y pasillos.

La parte alta de la población fué la que más se inundó quedando destrozados los jardines de la Dehesa.

En la barriada llamada de las casas nuevas, de la calle del Postigo y Fuente del Campo, alcanzó el agua gran altura y se anegaron los portales hasta la casa que ocupa el conocido industrial don Claudio Alcalde, cegándose todas las alcantarillas desde la Tejera á la Plaza de Herradores.

Parecía aquello un río desbordado y por algunos curiosos se cogieron granizos de las más raras formas, pesando algunos de ellos hasta 18 y 20 gramos.

Las gentes iban corriendo la voz de que aquello amenazaba peligro pero como la lluvia y la piedra no cesaba, se veían grupos de personas refugiadas en los establecimientos descosas de apreciar los daños de la tormenta.

En los Sopotales del Collado retumbó horrosamente el estampido de un trueno y se vió caer el chispazo eléctrico que descargó en el pararrayos de la casa del difunto don Pedro Abad y Crespo.

Los sustos fueron muchos y así que cesó de llover la gente corrió hacia la Puerta del Postigo sin poder pasar de la esquina de la Plaza de Herradores y cruce de las Carreteras de Madrid y el Burgo.

Por el campo del Ferial pudimos atravesar para ver los efectos del nublado y llegamos hasta la terminación del callejón llamado de la Plaza de toros donde está situado el nuevo Fielato.

Corría torrencialmente el agua, destrozando las tapias de un huerto que no ha mucho tiempo había construido el comerciante soriano don Anastasio Sánchez, y cruzaba la carretera internándose en los paseos altos de la Dehesa, cubriendo los árboles hasta la altura de un metro. Imponía aquel río improvisado.

Después fuimos á la parte baja de la población y en la bajada del Carmen, entrada á la calle del Tavasol, vimos hundirse un gran lienzo de tapia de la huerta de don Mario García Viqueza.

Bajamos al puente del río Duero y vimos la comovedora escena de las muchas lavanderas que en los alrededores del Molinete lloraban la pérdida de las ropas que se hallaban lavando y que no pudieron cojer por temor á ahogarse.

El río, que desde las orillas de San Juan de Duero hasta el Soto del Molino del Medio no tenía apenas agua, como sucede en esta época, comenzó á crecer con las aguas turbias del nublado y subió un metro de nivel, temiendo que habría de aumentar mucho más la crecida.

Después se empezó á divulgar que había sucedido alguna desgracia en la huerta llamada de la Rumba y por el joven soriano Enrique Hernandez que á caballo trajo el parte, se supo que la familia del hortelano de aquella, Ambrosio Lorenzo había corrido gran peligro con su esposa y nueve hijos el mayor de 16 años, que después vinieron á refugiarse á la llamada huerta del Cojo que ocupa nuestro paisano Modesto Ruiz.

Los primeros jóvenes en llegar á la Rumba fueron Santos del Amo, Sixto Morales, Cecilio Gil, Aurelio de Marco y Luis Peña, no sin seguirles otros cuyos nombres ignoramos y el Gobernador Civil interino don Felipe Soprani que dió aviso á la Guardia Civil y marchó el apié sin detenerse á más, y dispuso personalmente á prestar también el auxilio cariñoso que todo lo de Soria le inspira. Le acompañaban también los sorianos don Enrique Ramirez y don Perfecto Martínez primer Teniente Alcalde de nuestro Municipio.

El Cabo de la Guardia Civil de caballería Lucas de León, dos números más y tres parejas de infantería dirigidas por el veterano Sargento Matías Casas, fueron á prestar auxilio recorriendo después aquellos lugares, habiendo prestado servicio durante la noche en todas las huertas, molinos y cercanías de la población.

Las pérdidas de la huerta de la Rumba son muchas, arrastrando el río Gormayo y el Duero las hortalizas y muchas mieses.

En las eras de la Dehesa tambien se han sufrido las consecuencias de la tormenta viéndose esparcido mucho trigo y bastantes guijas, y aunque no en tanta cantidad, también en las eras de Santa Bárbara.

En la huerta del Rey y en el Ventorro Numanfio tambien han sido varias las pérdidas, ahogándose gallinas y pollós y algunos cerdos.

En la majada de la Tejera próxima á la huerta del Rey pericieron unas ochenta y tantas cabezas de ganado lanar de la propiedad de doña Fermína de Pablo, vecina del Barrio de la Tejera y afortunadamente pudo salvarse la pastora Gaspara García que fué hallada por la Guardia Civil así

como un pastorcillo que le acompañaba. Causaba horror ver fenecer á las ovejas que no podían saltar las tapias de la majada llenas de granizo y agua.

La Guardia Civil ha prestado una vez más un meritorio servicio.

De las once de la noche á la una de la madrugada fué muy grande la crecida del Duero más de dos metros, y había mucha gente en el puente observando que las aguas arrastraban algunas cabezas de ganado, trozos de una carreta, maderos y muchas aneas y haces de trigo.

En el soto del Molino de arriba había pastando una punta de ganado de la propiedad de don Juan Aparicio Jiménez custodiada por un anciano y un niño, pastores, y puede decirse que por cinco minutos pudieron librarse de fenecer ahogados con las reses, llegando oportunamente á salvar á unos y otras los jóvenes Serafin y Benedicto Casas y los molineros Maximino Germán, Eusebio García y Nicolás N., mereciendo los mayores elogios por su noble acción.

En las inmediaciones del Molino de Arriba por la parte del río, se halla acumulado gran número haces de mieses arrastrados por las aguas.

Esta madrugada ha descendido el nivel de las aguas y á las orillas del río han recogido algunas vecinas del Barrio de San Pedro truchas y peces.

En la proximidad de la Verguilla nos dicen que hay una balsa de agua de una extensión de más de cuarenta metros; en la finca del Parral, que hay desperfectos y lo mismo en los Royales.

Al infeliz soriano Juan Gascón y á un pequeño hijo suyo, que estaban cogiendo aneas próximo á la famosa Cueva de Zampona, les cogió la tormenta y tuvieron que refugiarse en la boca de la Cueva, no feneciendo milagrosamente.

Sensible desgracia

Lázaro Blasco, de sesenta y tantos años de edad, peon Caminero que prestaba sus servicios en la carretera de Soria á Valladolid, segunda sección, kilómetros 205 á 210, le sorprendió la tormenta trabajando.

Debido el infeliz anciano refugiarse en alguna alcantarilla con un pequeño perrillo que siempre le acompañaba en sus faenas y los arrastró el corriente de las aguas. El perro, lleno de barro y ladrando se presentó anoche á las diez en la casa de la familia del Caminero—Barrio de la Merced—y ahullando pareció anunciar la desgracia sucedida.

Al ver al perro solo, los hijos de Lázaro Blasco sospecharon la desgracia que les sucedía y marcharon al Portazgo de la referida carretera, pero el perro parecía inclinarse hacia los Royales, y en efecto, cerca del puercillo del Royal Alto ha sido hallado cadáver el pobre Caminero, ahogado por la corriente, encontrándose á unos doscientos metros de distancia su cartera.

He aquí la más compasiva víctima del cumplimiento de su deber!

Llevaba más de treinta años de servicios, día por día, al pié de las carreteras y hoy ha sucumbido como dice la frase vulgar, al pié del cañón.

No merece un premio el Estado. Otros héroes y generales lo habrán merecido menos que este desdichado peon Caminero.

Descanse en paz y reciba su atribulada familia el nuestro pésame.

Parte atmosférico

He aquí el que nos entregó á las nueve de la mañana nuestro estimado amigo y paisano don Ricardo Tobar, encargado del Observatorio astronómico de este Instituto provincial.

La temperatura máxima solar del día de ayer según el Observatorio del Instituto provincial fué de 45 grados y la mínima de 14.

El termómetro señaló 21,6 á las nueve de la mañana y 29,2 á las tres de la tarde. La tempestad de ayer tarde es notable por los dos conceptos.

El barómetro no acusó oscilaciones bruscas. La atmósfera estaba completamente tranquila, aun cuando soplaban vientos del primer cuadrante.

La duración de la tormenta y la cantidad de granizo son fenómenos dignos de particular mención, y de muy excepcional el agua recogida en el pluviómetro que ha sido de 1.000 gramos, equivalente á 58,6 milímetros, cifra que muy pocas quizá ninguna vez se ha registrado en la estación meteorológica de esta capital.

En varios pueblos.

Hemos procurado esta mañana enterarnos de los partes oficiales que se hubieran recibido de los pueblos en este Gobierno civil, y he aquí los cuatro únicos que han llegado. BUITRAGO.—De cinco á seis de la tarde de ayer dice el alcalde de este pueblo, ha habido en esta comarca un nublado tan fuerte en agua y

mucho más en piedra, que todo lo ha arrasado, llevándose parvas que ya tenían despa...

GARRAY.—Tengo el honor de participar á V. S. que á consecuencia de la tormenta ocurrida en la tarde de ayer y de la inundación tan consi...

GOLMAYO.—En el día de ayer y hora de las cinco de la tarde, descargó en este término un hor...

FUENTECANTOS.—Tengo el sentimiento de poner en conocimiento de V. S. que en el día de ayer, de cuatro á cinco de la tarde se presentó en...

que las aguas inundaron la mayor parte del término y las eras, siendo tales las fuerzas que el elemento tomó que impidió á varias personas que en el campo se hallaban poder regresar al pueblo...

De otros pueblos como Ausejillo, Villares, La Aldea, Cirujales, Portelrubio, Ausejo y Camparación se dice que han debido sufrir mucho, pues algunos viajeros han visto grandes corrientes de agua, sospechando que sea muy grande la inundación de sus campos y caseríos.

En cambio, sabemos, que en Los Rábanos, Carbonera y el Cristo, no cayó gran cantidad de agua.

La tormenta de ayer ha dejado tristes recuerdos en nuestro país, que vienen á aumentar las muchas y continuas calamidades de que es víctima desde hace muchos años.

Desde Madrid.

11 Agosto.

La quietud política en que yace desde ha pocas semanas la capital de la monarquía, vulgo villa del oso y del madroño, apenas si se ha interrumpido con las declaraciones hechas en Antequera por el eterno batallador señor Romero Robledo.

Ese Gobierno sería dictatorial, y por ende tendría carácter interino, y su misión no sería otra que hacer incontinenti los famosos cien millones de economías, y después... largarse por el foro.

vación para la monarquía y el país... sin él, el caos. Como se vé, la cosa no puede estar más negra.

Weyler, que tampoco se resigna al ostracismo ha hecho también, desde Palma de Mallorca, sus correspondientes declaraciones, ante una comisión de concejales de aquel Ayuntamiento, que fué á darle la bien llegada, y ni corto ni perezoso, se encasquetó, no la clásica barretina, sino el mismo y propio gorro frigio, manifestando ser decidido republicano, federal ó cantonal, partidario de la descentralización y de los conciertos económicos.

Mientras tanto las pobres Cámaras de Comercio sin echar, como esos señores, por la calle de enmedio, según suele decirse, están engolfados en la ardua y estéril labor de confeccionar unos presupuestos para presentarlos al poder ejecutivo y al Parlamento, con las economías tantas veces enumeradas, y la organización y reformas de los servicios públicos, tantas otras dichas. Yo no sé si las Cámaras de Comercio se han caído de un nido, pero lo parece, á juzgar por el pueril entusiasmo que pone en tan inocente labor.

El que va á dar el golpe es el ministro de Marina que saldrá próximamente para la capital donostiarra á reemplazar al ministro de jornada, y revistar de paso la escuadra que manda el contralmirante Cámara. El indicado Consejero náutico de la Corona, para ver si logra que le imite su compañero el de la Guerra, que no sale ni logra salir de su apoteosis, ha imaginado

unas reformas tan radicales en su departamento, que si las firma S. M. va á conseguir más fama que Barceló por la mar.

Prepara nada menos que lo siguiente: Reducción á dos, del número de Vicealmirantes en la escala activa; á la tercera parte la de los actuales Contralmirantes; de cuarenta y dos brigadieres solo deja doce; de cuatro intendentes, solo deja uno. A este tenor sigue la degollina en los demás ramos. Y aún más. Los actuales departamentos marítimos, sufren radical transformación reduciéndose todos los servicios y rebajándose su actual categoría, quedando convertidos en simples apostaderos. De este modo se suprimen las tres capitanías generales de Cádiz, Ferrol y Cartagena. Esos apostaderos no estarán mandados por Vicealmirantes sino por Contralmirantes con la denominación local de Comandantes generales. Todo esto producirá abundantes economías y mucha sangre, pues tira á dar en las cabezas y naturalmente levantará ampollas cuando se efectúe. Veremos como responde el gran Polavieja á esta bomba.

El Presidente del Consejo está ya un poco mareado de sus viajes á San Sebastián y medita el procedimiento para que en esa comisión fatigosa le sustituya el ministro de la Gobernación. El señor Silvela partirá el domingo para la capital de Cuiquizcoa, de donde regresará el miércoles próximo, y en lo sucesivo, será el señor Dato el que pase por el aro de tales viajecitos. ¡Todo viene á menos!

EL CORRESPONSAL.

SORIA—1899. TIP. DEL «NOTICIERO»

LOS ANCIANOS, LOS TISICOS,

LOS DISENTÉRICOS, cuya vida se extingue en un remedio verdaderamente heroico que corte su diarra mortal casi siempre.

LAS EMBARAZADAS, cuyos vómitos hacen peligrar su vida y la de sus hijos, al par de padecer en forma desesperante.

LOS NIÑOS en la dentición y destete; los que padecen CATARROS Y ÚLCERAS DE EL ESTÓMAGO y en general todos los que padecen

VÓMITOS Y DIARREAS, CÓLERA, TIFUS ó cualquier indisposición del tubo digestivo, así como

AFECCIONES HÚMEDAS DE LA PIEL, se CURAN PRONTO Y BIEN CON LOS

SALICILATOS de BISMUTO y CERIO de VIVAS PÉREZ

Preguntad si dudais á verdaderas eminencias médicas de todas partes que los recomiendan como medicamento insustituible.

Pidansé en todo el mundo en las principales Farmacias y Droguerías


SALICILATOS DE BISMUTO Y CERIO DE VIVAS PÉREZ Son falsas las cajas que no lleven en el prospecto inscripción trasparente con los nombres del medicamento y del autor.

Sibila echó á correr. La escena de que acababa de ser testigo había producido el efecto muy natural de trasladar completamente á la señora de Vergnes el sentimiento de parcial simpatía que había depositado en su abuelo. Encontró á la condesa, que sallozaba, arrodillada en la tarima de su oratorio, y al mismo tiempo, que le prodigaba caricias, la informó, no sin alguna exageración, del tierno interés con que el conde la había enviado junto á ella para que la cuidase, presentándole también la perspectiva de algunos años dulces que la indemnizaran un poco de la larga decepción de su vida. El señor de Vergnes debía precisamente permanecer cada día más en su hogar por el sentimiento de sus faltas, y también por la edad y la necesidad de reposo; á la señora de Vergnes correspondía el retenerle, fijarle poco á poco, y proporcionarle una intimidad de la cual su inteligencia había sentido demasiado el abandono. La condesa se dejó rendir por tales consuelos y esperanzas. —Mi pobre hija, dijo á Sibila, es tarde ya para eso. Con todo, probaré. Hare lo que tú me digas. Me entrego á ti. Sibila aceptó con el calor habitual de su alma, el papel singular que la confianza de su abuela le imponía, aplicando á él toda la finura y gracia de su talento. Guardóse de separar bruscamente á la señora de Vergnes de su vagancia mundana, pero

lles, querida amiga. La persona que no tiene dos ideas en su cerebro debe guardar silencio. —Pero, amigo mío permítame—dijo la condesa—estás muy desagradable.—Y se llevó el pañuelo á los ojos. —¡Bien perfectamente!—repuso el conde.—Ahora una escena en el cuarto del enfermo. El lugar está bien elegido. ¡Ay, Dios mío! Ya sé, querida, lo que tienes... Sí, ya sé de qué proviene tu mal humor... ¡Hace cuatro noches que no sales de casa!... Esto excede á tus fuerzas. Pues bien, márchate; vete, véte, á comadrear en casa de tus amigas, á drrregar tus caballos y á mostrar tus galas. Esta es la sola felicidad que concibes en el mundo... No quiero privarte de ella por más tiempo. Este ataque inesperado hizo salir de su inercia á la condesa; tuvo súbitamente uno de esos gritos que la pasión y la verdad pueden á veces arrancar de los labios de la mujer menos elocuente: —¡Ah,—dijo—estás muy injusto!... ¡lo que haces es indigno!... Yo no vengo á promover una escena... pero quiero contestarte. No me arrebatarás el respeto de esta niña, sin que procure conservarlo. Hay además una lección para ella en lo que está pasando aquí, y es preciso que la comprenda. Yo también, yo también era una niña cuando me desposé contigo, y si he permanecido siendo lo que era; si no tengo, como dices, dos ideas en la cabeza; si des-

las onchoas previamente desaladas y se dejan freir por bastante tiempo. Se sirven calientes entre dos servilletas. Refranes. Quien canta sus males espanta. Refran que enseña, que para el alivio de los males, conviene buscar alguna diversión. Cantar mal y porfiar. Refran contra los impertinentes y presunidos que molestan repitiendo todo lo que no saben hacer. Casos y Cosas. De viruelas enfermó a Sibila (Decia Pablo) mi tío, y fué su mal tan impio, que los dos ojos perdió. —¡Los dos no más! dijo Andrés y contestóle el buen Pablo: Los dos no más. ¡Pues que diablo! ¡Había de tener tres! El beneficio que se echa en cara es una ofensa.

LA UNIÓN
EL FENIX ESPAÑOL



Compañía de Seguros Reunidos
 Agencias en todas las provincias de España, Francia y Portugal.
 34 años de existencia
 —Seguros contra incendios—
 —Seguros contra la vida—
 Subdirector en Soria, don José Castiella, Plaza de Herradores, 15, pral. —38—d

... A LAS ... PREPARADOS del Dr. WOSMARE de LULAIN, EE. UU., para la

SEÑORAS BELLEZA

No se confundan estas preparaciones fundadas en el conocimiento médico de la piel y de los órganos a que se aplican, con las que la ignorante especulación mercantil expone para el tocador, y son causa la mayoría de las veces de la destrucción de la belleza y otras dolencias más graves de efectos irremediables.

Pomada Estimulante para desarrollo y endurecimiento de los pechos, hombros para escote, 11 ptas.—Crema natural, tesoro del cutis, 15 ptas.—Crema con blanco para blanquear, color perfecto al natural, graduándose a placer, 20 ptas.—Contra arrugas, pliegues de la piel, de la frente, patas de gallo, 30 ptas.—Pomada Regeneradora, crecimiento y lozanía del pelo, cejas, pestañas, 12 ptas.—Jabón, suprema a todos, 5 ptas.—Polvos y Elixir dentífrico, 10 ptas.—Alquitran-quina, limpieza del cabello, 6 pesetas.—Cosmético tintura (negro, castaño y rubio oscuro), uso secreto, facilidad (5 minutos), sin manchar la piel ni la ropa (duración del tinte), 15 ptas.—Colonia extra para tocador, 8 ptas.—Polvos nutantes (sin tal), dan a la piel la brillantez y frescura de la juventud, 10 ptas. Hay preparados para reducir el vientre, darle tersura, corregir su caída y pliegues, para las pecas y manchas de la piel (antojos), cicatrices de las viruelas y otros para uso en órganos reservadosísimo de imprescindible detalle por pertenecer a la higiene secreta que tanto debe interesar a las señoras, si desean conservar su imperio constante sobre el hombre, cadena de flores cimentada no sólo en sus cualidades morales, sino en el encanto de sus gracias físicas y culturales formas: Estirilidad, falta y desórdenes menstruales, males nerviosos, histerismo, etc. Consulta reservadísima por carta dirigiéndose al Doctor Wosmare, su representación en España, Alcalá, 23, 1.º, Madrid.

Prospectos gratis pidiéndolos a La A. V. S. P., Alcalá, 23, pral. 2.º, Madrid, para evitar falsificaciones dañinas, y seguridad en las señoras de que usan los legítimos Productos Wosmare, los envía por correo certificado, remitiéndoles su valor en libranza o sellos, y prospectos enviando 20 céntimos para su franqueo.

NO MÁS SORDOS

EN 300 CASOS, 300 CURACIONES.
 CURA GRATA DE SIN OPERAR LA SORDERA

ZUMBIDOS, FLUJOS y todas las enfermedades de los OÍDOS

En 300 enfermos, 300 curas. CONTRASORDERA THOMPSON

Venta boticas y Gabinete Médico-Americano, Alcalá, 23, 1.º, MADRID, Prospecto español. Consultas gratis y por carta de favor. Va correo por valor sellos a libranza, remitidos al Dr. Herrera, especialista, Alcalá, 23, 1.º, Madrid.

Dispepsias, Gastralgias, Dolores, Flatos, Disenterias, Malas digestiones, Inapetencia, Vómitos, Extrínismos, Vientos, Catarros, Diarreas, Bilis, Debilidad, Ardores, etc.

ESTOMAGO

Alivio instantáneo (dies minutos) y cura infalible con el Digestivo Herrera, 4 ptas. caja en boticas y droguerías acreditadas y se envían por correo, remitiendo 4 pesetas en libranza o sellos al Dr. Herrera, especialista, Alcalá, 23, 1.º, Madrid, y se contesta gratis a las consultas por escrito o personalmente. (Este preparado supera a todos por su eficacia y rápido alivio.)

... MALES ...

NERVIOSOS

Por crónicos y rebeldes que sean curan con las PERLAS KOCH. a 5 pesetas caja en boticas y en MADRID, ALCALÁ, 23, 1.º. Consulta gratis y por carta en el Gabinete Médico-Americano. El mayor adelanto médico de este siglo. Infalible siempre. Dolores nerviosos en la cabeza, pecho, corazón, estómago, brazos, piernas, vértigos, mareos, desvanecimientos, neurastenia, insomnios, hipocandria, histerismo, falta de memoria, epilepsia, cansancio cerebral, etc.

EL MATADOR, preparado americano, calma a la primera fricción los más agudos dolores REUMÁTICOS, INFLAMATORIOS, NERVIOSOS y GOTOSOS

NO HAY DOLOR que resista al MATADOR (Pain-Kalier)

REUMA, GOTA, NEURALGIAS

El Matador es un precioso bálsamo usado por los indios y cazadores americanos que siempre alivia. Se vende en todas las buenas boticas y droguerías de España, al precio de 2 ptas. franco. Consulta gratis por carta al Dr. Herrera, especialista, Alcalá, 23, 1.º, Madrid. Se envía por correo certificado el Matador (Pain Kalier) a todas partes, enviando 10 reales en sellos.

La Salud á domicilio. - La Margarita en Loeches

Antibiosia antiescrofulosa, antiherpética, antifilética, antiparasitaria y muy reconstituyente. Con esta agua de uso general hace CINCUENTA AÑOS se tiene la salud á domicilio.—Premiada siempre la primera con grandes diplomas y medallas de oro y distinciones en todas las Exposiciones.

Depósito central: Jardines, 16, bajo, Madrid.—Prevenirse contra anuncios de aguas LLAMADAS naturales y que pretenden ser iguales y aún mejores, y dicen que NO IRRITAN, y es por que carecen de fuerza. La de LA MARGARITA se adopta á todos los estómagos, NO IRRITA, y mezclándola con agua resulta muy superior á los similares. Aunque como purgante no tiene igual el agua de LA MARGARITA sus condiciones terapéuticas tampoco, pues cura con facilidad y prontitud gran número de afecciones del estómago, bilis, herpes, reumatismos, llagas, anemias y demás que expresa la etiqueta de las botellas y su GRAN CAUDAL DE AGUA de que carecen las demás aguas, le permiten tener UN GRAN ESTABLECIMIENTO DE BAÑOS abierto del 15 de Junio al 15 de Septiembre. Pedid prospectos y hojas clínicas que se entregan gratis. Venta en Soria, en la farmacia de D. Santiago Ruiz y en la farmacia y droguería de Morales, sucesor de Calahorra.

Vacuna garantizada

(Lausanne-Suiza.)

Se vende en la Farmacia de José Morales Orantes, sucesor de B. Calahorra.

Collado, 6, SORIA. 12-25

“La Equidad,”

15—Plaza de Herradores—15

SORIA.

Precios sin competencia.

En esta casa hallará el público, gran surtido en vajilla superior, loza fina de Sevilla y de Valencia, objetos de cristal de todas clases, adornos de fantasía, cristal plano, cubiertos de metal, cuchillos de mesa, navajas y batería de cocina (porcelana) de las mejores fábricas de España y Extranjero.

Gran surtido en juguetes, objetos de viaje, espejos, paquetería quincalla, cestas francesas, lavabos é infinidad de artículos, todos á precios económicos, como lo prueba su numerosa y cada vez mayor clientela.

No confundirse,

15 “LA EQUIDAD,” 15

—14— PLAZA DE HERRADORES — SORIA.

LA URBANA



COMPANIA DE SEGUROS

A PRIMA FIJA

CONTRA EL INCENDIO.

FUNDADA EN 1838.

ESTABLECIDA EN ESPAÑA DESDE 1842.

CAPITAL SOCIAL 74 MILLONES DE PESTAS

Representación general: Puerta del Sol, 40

Director particular de la provincia de Soria Don Manuel García Ardura. T. 20742

Oficinas: Numancia, 69, principal, Soria.

Esta sociedad es la más antigua de España.

Notas sueltas.

Calendario.—Mes de Agosto

Sábado 12.—Sta. Clara, virg. y S. Eusebio, Sta. Hilaria, mr. y Santa Felicísima.

Domingo 13.—S. Casiano y San Hipólito, martires Santas Radegundis y Elena.

Lunes 14.—S. Eusebio, mártir, y Santa Anastasia, virgen, y S. Calixto. Ayuno con abstinencia de carne.

Cuarto creciente en ESCORPIO, á las 11 y 40 m. de la mañ. Crandes tronadas, pedriscos y exalaciones; el tiempo varía en los vientos E. SE. y á continuación N., NO. y O.; frescos chubascos en Francia, dejándose sentir algunas tronadas.

Martes 15.—7 La Asunción de NTRA. SRA., pat. de Ciudad Real Nuestra Señora de la Piedad, pat. de Quintanar, y Ntra. Sra. del Alcázar. pat. de Baeza.

Cocina.

Anchoas fritas.—Desleir suficiente cantidad de harina en vino blanco, de modo que la mezcla resulte consistente, añadir una cucharada de aceite. En este pebre se colocan

186 FOLLETÍN DEL NOTICIERO.

pués de cuarenta años debo avergonzarme de mi insuficiencia delante de ti y delante del mundo entero... ¿de quién es la culpa? Si yo hubiese sido para ti lo que verdaderamente debía ser, es decir, tu esposa, tu amiga, en vez de ser tu querida de un día, ¿habría sucedido esto? ¿Acaso no te amaba bastante para recibir con agrado tus lecciones, tus consejos, la intrucción que hubiese querido darme, si te hubiese tomado la pena de ofrecérmela? ¡Ay! De rodillas las hubiera recibido. Yo no deseaba otra cosa, ni soñaba más que esto. ¡Estar junto á ti, verte, oírte, elevarme hasta tí!... Toda joven de corazón honrado, cuando se casa, está pronta, como yo lo estaba, á ser la discípula sumisa, feliz y apasionada de su esposo... Y una mujer apasionada lo aprende todo de aquel á quien ama, y nos aprende nada más que de él. Vosotros sois quienes sacáis de la nada, ó quienes nos dejáis en ella. ¡Tú me has dejado en ella! Tú, que no has querido sacrificar ninguno de tus gustos, ni una sola de tus costumbres, ni la más corta de tus veladas, para hacer de la niña que te adoraba una mujer que te comprendiese. ¡Y ahora vienes reprochándome mi nulidad, que es obra tuya!... ¡Y me reprochas, también, Dios mío, la locura, el vacío y la disipación de mi vida!... Pero, ¿quién de nosotros dos ha desertado el primero del hogar de la familia, en el cual hubiera yo querido, por toda felicidad en el mundo, encade-

187 HISTORIA DE SIBILA

narme á tus pies?... Aun ahora, después de tantos años, acudo y me adhiero á este mismo hogar cuando tú estás en él... ¡Y mira cómo me recibes! ¡Ay! ¡Si no me hubiese lanzado toda entera en esta vida de aturdimiento y de vanidad, el pesar me habría matado, ó tal vez me habría perdido como tantas otras! No te quejes, pues, de ello, porque si he permanecido siendo una niña y una mujer ignorante, he seguido también siendo una mujer honrada... Y si mi vida es miserable, si mi cabeza está vacía, si mi corazón está destrozado... no importa, ¡tú honor está entero á lo menos, y tu nombre sin tacha!

Pronunciadas estas palabras, la voz de la pobre mujer se ahogó en una ola de lágrimas, se levantó y salió del aposento.

El conde de Vergnes, á pesar de su gran dosis de egoísmo y de libertinaje, no era ni un necio ni un perverso; así es que apenas se había atrevido en un principio á interrumpir con algunas interjecciones de impaciencia las enérgicas recriminaciones de su mujer; luego, sorprendido y como domado por la defensa inesperada y vehemente de aquel ser inofensivo, había acabado por escucharla con una especie de confusión y de respeto. Cuando vio que había salido, tomó un tono grave, que no le era habitual, y dijo á Sibila:

—Vé, hija mía, vé á ver si tu abuela está enferma.